

de l'Autunois les coutumes antiques seraient encore observées même de nos jours.

M. Bleicher, *Les Vosges, le sol et les habitants*, Paris, 1890, signale un nombre considérable d'ouvrages du mégalithisme : cromlechs, pierres branlantes, menhirs, dolmens, bassins, cuvettes, croix gravées sur des roches (swastikas non gammés), murs, camps retranchés, fort vitrifié, etc. Tout cela sur les sommets et les flancs des monts granitiques, ou sur les contreforts de grès vosgien, roche également, à notre point de vue, sacrée et consacrée du mégalithisme. Mais M. Bleicher ne donne nulle dimension de ces ouvrages et ne repère pas leurs détails secondaires, il n'a ni *métré* ni orienté ces détails.

Dans le supplément du *Tour du monde*, n° 36, du 4 septembre 1897, pages 281 à 284, et n° 26, février 1898, pages 65 à 68, un écrivain qui signe Gabriel G.....R, publie une étude sur les monuments et ouvrages mégalithiques dans les environs de Noirétable et dans le Haut-Bourbonnais et l'Auvergne. L'auteur cite un nombre considérable de monuments et d'ouvrages dont la nomenclature se rapproche beaucoup de la nôtre. Là de même que dans l'Autunois, le mégalithisme, le druidisme, le paganisme, le christianisme paraissent avoir été en lutte ardente et prolongée. L'auteur établit une connexité entre ces ouvrages symboliques et les cultes venus de l'orient, la reliogisité domine tous ces travaux, sauvages et grandioses, toutefois, il oublie, de même que tant d'autres, de se repérer à un point central et d'orienter ensuite au moyen de la boussole ses descriptions secondaires.

Il n'en reste pas moins acquis que partout sur les sommets et les pentes des monts granitiques et sur les grès qui souvent les accompagnent, et cela non seulement en